

PRECIO DE SUSCRICION

Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50

PASO ANTICIPADO

En número suelto 0'40 pesetas

ANUNCIOS Y COMUNICADOS

Se admiten á precios convencionales

PUNTOS DE SUSCRICION

PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de

José Tous y de Humbert
y Librería de la Propaganda Católica.

REDACCION Y ADMINISTRACION

Calle del Agua, 2, Felanitx



Felanigense

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

LA LÓGICA EN AGRICULTURA

CARTA

En la situación aflictiva que atravesamos, á la clase propiamente rural todo se le va en lamentos, sin intentar esfuerzo alguno para salir del atolladero, atribuyéndolo todo á los malos gobiernos; los sabios economistas todo lo resuelven con el cultivo intensivo y con la flagelación enérgica del espíritu de rutina.

Esta manera de raciocinar, depende de una predisposición mal sana de nuestro espíritu que nos mueve inconscientemente á generalizar sin base, á sentar principios absolutos sin fundamento y sobre todo á no ver sino un lado de las cosas.

Veo que en todas las escuelas de agronomía se habla mucho de física, de química, de historia natural, pero en ninguna se enseña, como estudio preparatorio, un curso de lógica aplicado á la agricultura, y este en verdad es el más indispensable.

¿Qué es la agricultura? Ni más ni menos que la aplicación á circunstancias estremadamente variables, que es difícil prever, de una combinación de principios científicos ó reglas empíricas estremadamente complejas, que es difícil conocer, con el objeto de obtener un beneficio, una ganancia.

La rutina, tan vilipendiada, siempre tiene razón de ser, porque es la cristalización de la experiencia tradicional, es el resultado de la observación paciente al través de los siglos, de las condiciones de la localidad en que opera el observador, y por regla general, sus dictados son verdad, dentro de los límites de lo observado, si la observación es justa. Es cierto que no observa sino las apariencias, los síntomas exteriores; que la experimentación, es decir, la comprobación de lo observado, se hace muy de tarde en tarde y sin método, á veces por personas distintas, ó sea, cuando se repiten las circunstancias que han promovido la observación, pero con ello se ha llegado á menudo á conclusiones que la ciencia no ha hecho mas que comprobar.

¿No has leído *Los primores del Quijote*? Pues allí tienes un caso en que la intuición de Cervantes, la observación externa inspiró, por decirlo así, el diagnóstico de un loco en el cual el Dr. Pi y Molist demuestra que la ciencia moderna no encuentra tilde.

Igual en agricultura; como el rústico labriego parte del conocimiento de datos fijos, la topografía de su comarca, la naturaleza de sus tierras, la repetición de los mismos cultivos en circunstancias climatológicas de modos de trabajo siempre distintos y experimenta por lo común el efecto de las variaciones atmosféricas, de la variedad de semillas, de alimentos, etc., la rutina suele dar una indicación muy segura de lo que mas olvidan los sabios, de las circunstancias locales.

¿Porqué marra la rutina? Porque le faltan elementos de observación, saber lo que pasa en otras circunstancias; método de observación, ó sea, distinguir entre relación de coincidencia y de casualidad; porque se forma, como todas las cristalizaciones, perdiendo el jugo de la reflexión supuesta que le daría flexibilidad; porque se convierte por la fuerza del hábito, en regla fija, rígida, completamente muerta. He aquí porque cuando cambian las circunstancias, que es lo que sucede ahora, á causa de nuevas enfermedades y de nuevas exigencias producidas por las variaciones del mercado universal, la rutina que antes ayudaba á andar á los que en ella se sostienen, ahora es causa de su caída.

No condenes la rutina solo porque es rutina, fíjate mucho en ella, busca su razón de ser, si la tiene, y sacará de ella provechosa enseñanza; pero necesítase para ello una fuerza de lógica á toda prueba.

La ciencia tan alabada por unos y tan escarrecida por otros, no puede tomarse por guía, si no viene acompañada por la lógica mas severa para distinguir lo cierto de lo dudoso.

El sabio experimenta dentro de su laboratorio, dentro de límites tambien estrechos, partiendo

de datos bien comprobados, prescindiendo de lo que estorba y echando mano de lo que le conviene. Quiero suponer que procede con rigorismo científico y que es verdad la ley formulada. Pero viene la aplicación y el agricultor operando, no con los elementos que quiere, sino con los que tiene, no en las condiciones del sabio, sino en las condiciones mudables que le depara la suerte, cuanto más se ajusta á las fórmulas del sabio, tanto más fracasa en su ensayo.

¿Qué necesita el práctico? Acomodar el principio científico á las circunstancias particulares en que opera. ¿Que fuerza de lógica no ha de ser la suya para acometerlo con éxito?

¿Porqué marra la ciencia? Porque si domina todos los factores que entran en el laboratorio, ignora todos los que entran en la realidad, con lo cual la ley formulada en principio resulta inaplicable en la realidad.

Entérate, entérate con ahinco de todos los adelantos de la ciencia aplicados á la agricultura, no con fé, sino con duda, pero prescinde de la rigidez de las conclusiones; pues caerías en lo que podríamos llamar la rutina de la ciencia, ya que la ciencia falta por los mismos motivos que la rutina de los labriegos, la insuficiencia de observación. Busca la explicación, el espíritu del adelanto, llama á capítulo á tus colonos para que hagan la parte de la ruina, y bien presente en tu espíritu la voz de lo pasado y la voz de lo futuro, no olvides que tu papel consiste en ver, dadas las circunstancias en que trabajas, qué procedimiento es el más práctico, ó en otros términos, el que ha de reportarte una ganancia mas segura.

La lógica en que han de ejercitarse los agricultores, tiene dos aspectos como son los dos puntos de vista en que se ha de colocar el agricultor: el político y el técnico.

El político (y no tomes esta palabra en sentido estricto) para formar juicio de todos los factores sociales en los cuales solo indirectamente puede influir el productor, son los que determinan la situación económica; su resultado es el precio de la mercancía. Si allá en ultramar se han dado al cultivo tierras antes incultas, y la baratura nunca soñada de los fletes permite traer á Europa trigo á precios ruinosos para nuestros labradores; si el estado de paz armada, crónico en Europa, exige levas cuantiosas de gente y exacciones exorbitantes de dinero; si la política económica del gobierno se inclina á favorecer á las demás naciones, á la industria, á la riqueza moviliaria, etc., en detrimento de la agricultura nacional; si la organización que se dé á la familia, á la propiedad, á los tribunales de justicia, crean un modo de ser incompatible con el género de cultivo más provechoso. Si cada una de estas causas y todas combinadas determinan corrientes favorables ó adversas en la aplicación del capital, baratura ó carestía de jornales, tipos más ó menos soportables de contribución, ayudas más ó menos eficaces para el productor, el agricultor ha de formarse una idea clara de la situación económica por tal manera creada, pues en el mercado no se cotizan los productos por la cantidad que él produce, sino por lo que producen los otros, y no por el coste de producción, sino por el precio que el consumidor puede ó quiere dar en vista de sus recursos, de sus necesidades, acaso de sus caprichos y de la oferta que del producto se hace.

El técnico, para manejarse en el gobierno interior de su finca, capacitándole para analizar todos los factores de la producción, apreciar el valor relativo de los mismos y saber en cuales se ha de apoyar para cultivar bien y barato.

¿Has oído alguna vez á algún médico de claro juicio razonar el diagnóstico de un enfermo para justificar el régimen de vida ó el plan curativo á que le sujeta? Pues su trabajo intelectual es nada, comparado con el problema que ha de resolver á cada momento un agricultor concienzudo, para formular el plan de gobierno de su finca, máxime en los tiempos que corremos, en que nos azotan tantas, tan desconocidas y tan frecuentes plagas, que el propietario se convierte en médico de su finca.

A las pruebas me remito. ¿Porque se arruinan ó pierden tanto dinero los enamorados de los adelantos modernos? Sencillamente porque no raciocinan, se olvidan, en el empeño de su aplicación, algún factor, por insignificante que sea. Siempre me ha llamado la atención que después del tiempo que dura la crisis, no encuentres un solo agricultor que te la defina bien y sepa á que atenerse, respecto del particular. Unos no ven más que lo insoportable de los pagos al Gobierno, otros que la filoxera ó la baratura del vino, quienes la rutina, junto á los de más allá que lo achacan al afán de novedades. Un triguero de Valladolid, dijo en la información agraria, contestando á un compañero de comisión (quien lo resolvía todo con vías de comunicación y canales), que en su país los ferrocarriles y los canales no servían para nada; al contrario, ya que la agricultura castellana estaba en decadencia desde que se habían construido ferrocarriles y canales....

Tu propio, pides desolado fórmulas de abonos químicos, descripción de la poda Guyot, procedimientos para elaborar vinos y licores y que sé yo cuantas cosas más, en vista de que pierdes dinero en tus cultivos. Apostaría doble contra sencillo á que no has pensado cual es la verdadera causa de tu mal. ¿Cómo quieres acertar en el remedio?

Si te hubieras tomado este trabajo, verías que las causas primordiales del mal no dependen tan solo de tu proceder, ni del mío, ni de nadie, sino que vienen de fuera; no se originan en la producción, sino en el comercio. De la misma manera que la tempestad que descarga sobre nuestros campos se ha formado en América, ó quien sabe dónde, también el ciclón económico que nos arrolla, quien sabe dónde se ha formado, unas veces nos viene de América, de Francia otras; ora ha tomado cuerpo en el mundo de la bolsa, ora en el propio de la agricultura.

Precisa formarse cabal idea de ello, porque todavía no sé cuando conviene obrar, forzando la producción, y cuando será preferible la inacción, el abandono del cultivo. Si la crisis arruina á los agricultores ingleses, á pesar de sus adelantos ¿cómo nos salvarémos nosotros esforzándonos en lograr, como solución, esos mismos adelantos? Si la crisis del vino—aparte la filoxera—es producida por un exceso de producción ó por falta de mercados, al propio tiempo que la crisis de cereales y del ganado es originada por defecto, por sobra de importaciones, ¿cómo desalará nos en forzar la producción de las cepas, si no es con su cuenta y razón, y cómo no distinguir cuidadosamente lo que importa hacer ó dejar de hacer en cada caso?

Ya ves como lo esencial no es conocer tal ó cual procedimiento, sin formarse además un criterio para fijar la situación económica en que se trabaja y saber apreciar, en vista de tales circunstancias, cuales son los medios de que te has de valer para salir adelante. Esto exige una gran fuerza de lógica.

¿Te parece inútil esta carta? Rásgala y espera otra que no tardará.

Por la copia
José ZULUETA

De El Mundo Agrícola

LOS NIÑOS
protectores de los animales

Ultimamente ha sido lanzado el grito de alarma con motivo de la desaparición de los pájaros, de estos auxiliares tan activos de la agricultura. Y no solo esto, sino que hasta se ha fundado una liga ornitofila, cuyos esfuerzos tienden á organizar la protección de las especies cuya irreparable desaparición es de todo punto urgente el evitar.

A los amigos de los pájaros debemos dar á conocer la forma interesante que se ha dado á esta protección, por un maestro de una pequeña población del departamento del Seine-et-Marne.

Habiéndose acusado á los niños, no sin algu-

na razón, de ser grandes destructores de nidadas—menos que los gatos seguramente.—M. Gilbert, maestro de Coupvray ha pensado que lo mejor era colocar a los pájaros bajo la protección de sus enemigos naturales.

No deja esto de constituir una buena psicología, puesto que los niños son tan amantes de hacer obras de protección como de destrucción, según la inspiración del momento, y son susceptibles de entregarse á una ú otra con igual conciencia.

Así, pues, ha sido creada una sociedad protectora de los pájaros entre los alumnos de la escuela de niños. El presidente, el vicepresidente y el secretario son alumnos de la primera división; todos los demás alumnos son miembros de la sociedad. La mesa se reúne bajo la presidencia del maestro todos los sábados, á las doce y media, durante los meses de marzo á julio inclusive.

Su objeto es comprobar las declaraciones de los miembros y escribir en un registro especial todos los nidos designados para ser protegidos, así como la destrucción de los animales nocivos.

He aquí los resultados de las operaciones de esta naciente sociedad durante el año 1898: el número de nidos protegidos ha sido de 570, descomponiéndose en 274 nidos de golondrinas, 80 de pinzones, 50 de verderones, 47 de abadejos, 37 de ruiseñores, 17 de jilgueros, 12 de paros, y 53 diversos.

Por otra parte, durante el invierno se han destruido por medio de trampas: 24 nidos de lirones y 80 de grises, 4 de comadrejas, 25 de ratas y mas de 300 de ratones.

He aquí una modesta institución que sin gravar el presupuesto producirá grandes beneficios. Por lo demás, constituye una excelente lección.

Si ella pudiese servir de ejemplo y se mezclase en ella la moda, nuestros pajaritos se salvarían y los niños, así jugando, procurarían, millones á nuestros agricultores.

(De L' Illustration.)

CRÓNICA PARISIENSE

Mis crónicas, puramente parisienses, eco fiel, pero humilde, nacido en el *boulevard*, debieran ser exclusivo reflejo de cuanto á Paris concierne.

De cuando en cuando véome obligado á meter mi hoz en sembrado ajeno y, á veces los acontecimientos de fuera, tienen aquí en Paris un eco tal que no puedo menos de reflejarlos como si se tratara de una genuina nota parisiense.

La catástrofe de Tolón me proporciona una de esas ocasiones, por cierto harto dolorosa.

Las cosas y los seres han sido triturados horriblemente y hasta el mar parece como haber temblado en lo profundo de sus abismos insondables.

Jamás el hombre ha valido menos, nunca la humanidad pudo considerarse tan pequeña como ahora, frente á la ciega y monstruosa potencia destructora y, precisamente tan gran fuerza es la obra del hombre mismo.

No se trata, no, de la omnipotencia de los dioses ni de la incommensurable fuerza de la Naturaleza soberana.

Es el hombre, ese hombre que ha crecido, que ha estudiado, que al desarrollar su talento, ha llegado casi á la perfección y que ha empleado tan maravillosas dotes en aras del horror y de la obra mortífera.

Los terremotos, la peste y todas las plagas conocidas no eran bastantes para el hombre: con su genio y con sus manos ha creado la pólvora para que Tolón florece, y la dinamita para que Santander se lamenta.

Y, como si no fuera bastante aun, esa pólvora que causa los crímenes de la guerra, esa pólvora cuyos fogonazos y cuyo humo son como la luz y las nubes de la cruel apoteosis de la barbarie humana; esa pólvora mata hoy, en plena paz, los viejos, las mujeres y los niños.

El ser humano parece indigno de piedad, su corazón incuba crueldades más terribles que las sufridas por él y parece como si la superioridad del hombre sólo le diera el derecho de llamarse rey de las fieras.

El admirable progreso de la ciencia se vanagloria en amontonar la pólvora ni más ni menos que los antiguos sin civilización, las generaciones primitivas, amontonaban la mies en los graneros.

He ahí la ciencia, la riqueza el honor de hoy. Pero una ciencia que sólo sirve para ensanchar las tumbas y aumentar las probabilidades de que nos habla en verso el Hamlet famoso, una ciencia tal, merece la execración y su bancarrota sería la gloria mayor de la Humanidad.

Quando un nuevo Presidente de la República francesa toma posesión del Eliseo, lo primero en que debe pensar es en elegir muebles y en decorar salones.

El nuevo Presidente puede presentarse á la toma de posesión seguro de que todas las medidas están previamente adoptadas para procurarle lujo y confort; pero el Jefe del Estado tiene que llevar su cartera bien repleta de billetes de Banco.

Desde los tiempos del Príncipe-Presidente la lista civil de los Jefes de Estado, ha sufrido en Francia notables modificaciones: Luis Napoleón Bonaparte dotó al Eliseo de numerosas adquisiciones, Thiers y MacMahon contribuyeron mucho al lujo en las instalaciones presidenciales.

Hasta el día en que Grévy tomó posesión del cargo, los Presidentes debían pagar de su bolsillo particular la luz, la calefacción, la vajilla y las ropas de mesa; pero Grévy era demasiado práctico para conservar esas viejas rutinas y las abolió, incluyéndolas en un capítulo especial á cargo del presupuesto.

Los sucesores de Grévy han hecho oídos de merca-

der y aceptan como buenos los hechos consumados. He aquí ahora como el erario público francés dota generosamente sus Jefes de Estado:

Pone á su disposición ocho manteles de ocho, diez y doce cubiertos; cada uno vale 50 francos y además le presta otro de noventa cubiertos y otro de ciento diez. Este último vale 1500 francos y sólo se utiliza una ó dos veces al año.

Cuanto á las sábanas, el Presidente no está mucho más favorecido: con doce pares, que no son muy finos y que duran ya desde 1879, se las ha de arreglar. Las toallas (seis á ocho por persona) se cambian semanalmente.

Para las noches de baile, dispone el personal del Eliseo de 120 á 130 docenas de servilletas para té.

Este personal, fuera de los extras, se compone de un mayordomo, un jefe de cocina y cinco cocineros, cuatro lugieros introductores, ocho lacayos, seis mozos de oficina, un correo especial (el célebre Montjarret), cuatro cocheros y seis palafreneros.

Las doncellas de la señora son pagadas de su peculio particular y el señor Presidente tiene á su cargo carruajes y caballos.

El Estado le cede solamente los carruajes de gala: Daumont, landau de viaje y landau de recepción para los embajadores.

Cuanto á los 14 caballos, los arrees y los once coches para los usos diarios, el nuevo Presidente se las arregla.

Cada tronco vale diez mil francos y cada coche cuatro mil, lo cual prueba que hasta en una sociedad democrática, un ciudadano necesita cierto capital para dejarse elevar á la primera magistratura de Estado.

Felix Faure había comprado á la señora viuda de Carnot los 14 caballos y los once carruajes y M. Loubet, generosamente, ha hecho igual adquisición de la señora viuda de Faure, lo cual representa nada menos que 114.000 francos de derechos de entrada.

M. Loubet, además, está decidido á sostener mejor que nunca el esplendor y el prestigio de la representación nacional.

ANTONIO AMBROA

NOTICIAS GENERALES.

DE LA PROVINCIA

Los Jurados, testigos y peritos que han intervenido en las causas vistas durante el presente mes en esta audiencia, pueden pasarse por sí ó por persona autorizada por la Secretaría de gobierno de la misma todos los días laborables de 11 á 12 de la mañana para cobrar sus dietas é indemnizaciones respectivas.

—El Boletín Oficial Eclesiástico de este obispado correspondiente al día 15, publica una circular del Ilmo. señor obispo de esta diócesis participando que el día de la Pascua de Resurrección celebrará misa solemne en la Santa Iglesia Catedral, dando después la Bendición Papal con indulgencia plenaria, que podrán ganar todos los que la reciban habiéndose preparado con los Sacramentos de la Penitencia y Comunión, y orando por las necesidades de la Iglesia, según las intenciones del Padre común de todos los fieles.

—Se halla vacante por renuncia del que la desempeñaba la plaza de médico titular de la villa de Petra, dotada con el haber anual de 400 pesetas.

Las instancias deberán dirigirse en la Secretaría de aquel Ayuntamiento en el plazo de quince días á contar desde la inserción del correspondiente anuncio en el Boletín Oficial acompañando á la misma los documentos prevenidos en las disposiciones vigentes.

—El capitán del puerto de Barcelona hace saber que existiendo en aquella Comandancia de marina la cantidad de 780 pesetas con 80 céntimos como saldo de los salarios que tenía devengados el cocinero que fué del bergantín goleta «Raimundo», Juan Forteza Planas, natural de Palma, que falleció en el hospital de Pernambuco el día 20 de julio de 1895, los herederos del mismo pueden hacer las reclamaciones que tengan por convenientes.

DE LA PENINSULA

En vista del expediente instruido por la dirección general de Aduanas, sobre la conveniencia de que los certificados de origen puedan extenderse á la orden, se ha dispuesto:

1.º Que se autorice la expedición de certificados de origen á la orden en todos aquellos casos en que las Ordenanzas de aduanas consienten la no consignación expresa, y siempre que los conocimientos de embarque vengán también á la orden.

2.º Que los certificados referentes á las consignaciones en dicha forma se admitan en las Aduanas sin la expresión del nombre del consignatario; pero bajo la condición de que el que resulte serlo en definitiva firme en el mismo certificado la aceptación de la consignación, con expresión de la fecha y antes de que dicho documento se presente en la Aduana con la declaración de despacho.

Lo cual nos apresuramos á hacer público para conocimiento de los comerciantes á quienes pueda interesar.

—Por el Ministro de la Guerra se ha dispuesto que se publique la convocatoria para el concurso

de la Escuela Superior de Guerra, correspondiente al año actual, en el que se cubrirán 30 plazas de alumno con sujeción á las prescripciones del art 46 del reglamento modificado por el 7.º del Real decreto de 2 de Marzo del año próximo pasado, y á los 47, 48, 49 y 51 del mismo: debiendo los aspirantes promover sus instancias con la necesaria anticipación para que se hallen en el ministerio de la Guerra antes del 31 de Mayo próximo, aun cuando las hubiesen presentado solicitando tomar parte en anteriores concursos.

—En la Coruña ha atentado contra su vida un soldado del segundo batallón de Zamora, llamado David Rodríguez, natural de Asturias.

Desde una de las ventanas de la fachada principal del cuartel, se arrojó á la calle produciéndose varias lesiones, aunque no de importancia.

Parece que Rodríguez fué sorprendido varias veces en faltas de hurto, y ultimamente pretendía sustraer unas sábanas.

Cogido «infraganti» por un capitán, estaba éste reprendiéndole severamente, cuando de un salto se lanzó hacia la ventana y se tiró.

Este suceso reunió frente al cuartel tanta gente y se produjo tal barullo, que algunos oficiales vieron obligados á desnudar los sables para despejar la entrada del edificio.

—Dice el Diario de Bilbao que varios jóvenes denostiaras de tan excelente humor como de extraordinaria resistencia en el andar, se proponen en número de doce, asistir en Madrid á las fiestas de San Isidro del presente año, realizando el viaje á pie.

Los excursionistas harán su excursión por la carretera general que une á Lasarte, haciendo escalas y pernoctando en varias de las diversas poblaciones que tienen que atravesar en el camino.

Para la realización de este viaje, cuentan los andarines con fondos muy suficientes al coste que podrá tener la expedición, pues desde el año 1889 han venido contribuyendo con cuotas semanales, á la constitución de un fondo destinado al objeto.

Aunque en sus comienzos no se especificaba la forma en que habria de efectuarse el recorrido, se hará, sin embargo, á pie, obedeciendo al deseo expuesto por la mayoría de los excursionistas.

—Leemos en un periódico de la Corte que el ministro de la Gobernación, señor Dato, es partidario, más que de la supresión del Consejo de Estado y de las diputaciones provinciales, de una radical transformación de aquellos organismos que sea beneficiosa para la administración, para la Hacienda y para los particulares, apartando sus funciones de la política resueltamente.

—El gobierno ha decidido no alterar la fecha de las elecciones municipales, que se verificarán el 7 de Mayo las de interventores y el 14 las de concejales.

Las de diputados es posible que se verifiquen: las de interventores el 21 y las de diputados el 28. La elección de compromisarios para senadores serian en este caso el 4 de Junio y las de senadores el 11, pudiendo constituirse el parlamento hacia el 20 de Junio.

—Por Real orden del Ministro de la Guerra se ha dispuesto que los expedientes de juicio contradictorio para cruces y corbatas de San Fernando incoados en Santiago de Cuba después de la capitulación de la plaza, así como, en general, todos los procedentes de los ejércitos de Cuba, Puerto Rico y Filipinas que se reciban de los expresados ejércitos para su continuación referentes á individuos ó cuerpos del ejército y fuerzas auxiliares del mismo, así como los que forman de nuevo, se tramiten hasta su terminación en las regiones en que residan los interesados supervivientes ó cuerpos armados á que aquéllos se refieran, y los correspondientes á fallecidos ó cuerpos disueltos, en las regiones que se determinen para cada caso; pudiendo ser oídos como testigos los generales que cesaron en los mandos de aquellas islas, correspondiendo el informe fiscal á la autoridad jurisdiccional que entienda en el asunto.

—El tribunal de oposiciones á Escuelas superiores de niños cuyo sueldo sea menor de 2.000 pesetas ha dispuesto que los señores opositores á la Escuela superior de niños de Llagostera, deberán concurrir el día cuatro del próximo mes de Abril, hora de las diez de la mañana, á la Sala Doctoral de la Universidad literaria de Barcelona para proceder al sorteo que previene el artículo 83 del reglamento vigente.

—Un incidente, que nosotros podríamos llamar «del género chico», ha avivado recientemente los resquemores entre ingleses y franceses, casi en mayor grado que el conflicto de Fachoda.

Es el caso que en Niza una «chanteuse» de café-concierto tuvo la osadía de poner en caricatura á Su Graciosa Majestad británica sobre las ta-

blas del escenario. Enseguida protestó el consul inglés en Niza, luego el Gabinete de Saint James examinó detenidamente «el caso» y por último se han cruzado varias comunicaciones entre lord Salisbury y el embajador de Francia en Londres; entre M. Delcassé y el embajador de Londres en Francia; y así sucesivamente, hasta armarse una «bronca» diplomática de primer orden.

Los periódicos franceses dicen que la cosa no es para tanto y que en los teatros de Londres se ridiculiza á diario á Francia sin que al Gobierno republicano se le ocurra echar mano de la caja de los truenos y provocar la guerra europea.

En un teatro de último orden se representa una pantomima cuyo protagonista es el capitán Dreyfus vestido con el uniforme francés; y apenas elevado á la Presidencia de la República ya anda M. Loubet presentado con traje de bufón por los escenarios londonenses.

El diario francés que da estas noticias opina que la diplomacia debe cerrar los ojos ante estas majaderías y no traer y llevar por tan poca cosa el espectro de la destrucción semi-universal.

—En la Asamblea Suprema de la Cruz Roja se ha recibido atenta carga fechada en Washington 21 de Febrero próximo pasado, suscrita por mis Clara Barton, presidenta de la Cruz Roja americana, participando respecto del asunto de los prisioneros españoles en Filipinas, que el mayor general Otis, comandante de las fuerzas de los Estados Unidos en Filipinas, escribió con fecha 30 de Diciembre que había establecido toda clase de «pour parler», correspondencias, entrevistas personales con individuos de reconocida influencia entre los tagalos, haciendo valer todos los argumentos imaginables para lograr la liberación de los prisioneros españoles, y por lo menos ha obtenido que se dé á estos un mejor trato del que habían recibido anteriormente, si bien no alcanzó la satisfacción de ver á los prisioneros libertados á pesar de tantas instancias. Sin embargo, el mayor general Otis añade que según las últimas comunicaciones, todo hace esperar que el gobierno revolucionario pondrá los referidos prisioneros en libertad dentro de breve plazo.

SECCION LOCAL

Desgraciadamente, fueron mucho mayores de lo que en un principio se creía, los daños causados en el arbolado por el huracán del viernes último. Humedeida la tierra en exceso por las lluvias anteriores, las raíces de los árboles más corpulentos no encontraron la necesaria resistencia; y así se explica que, solo en nuestro término, se cuenten por muchos centenares los almendros arrancados de cuajo ó ladeados hasta tocar con las ramas en el suelo. Desde entonces, la ocupación principal de los agricultores ha sido enmendar en lo posible tanto desperfecto; y con este propósito, reunidos en brigadas y provistos de cuerdas y aparatos, han conseguido volver muchos á su primitiva posición dejándolos convenientemente apuntalados hasta que recobren su resistencia. En los demás árboles los estragos no han sido de consideración, sin duda porque sus ramas no tienen ahora tanto peso como las del almendro. Con todo, la pérdida de fruto en general, representa un capital no despreciable.

Como habíamos sido invitados verbal y sencillamente á una reunión organizada por la agrupación carlista de esta ciudad para la noche del domingo último, y además sospechábamos con notorio fundamento que se trataba de hacer la propaganda de sus ideales, dimos á aquel acto su verdadero nombre de meeting ó reunión pública; resultando luego que los designios de Comité eran admitir solamente á las personas invitadas, alegando que se trataba de una velada literaria, aunque los escritos leídos tratasen extensamente de política.

El local de la reunión había sido adornado con trofeos é inscripciones alusivas al acto; la concurrencia fué numerosa, y no se observó más lunar que el de algunas voces aisladas que fueron como notas discordantes del bello conjunto que habían preparado los organizadores.

Todos los días de esta semana han sido ver-

daderamente primaverales; el sol se ha dejado ver esplendoroso y los vientos fuertes han cesado por completo.

Se han señalado los días 12 y 13 para verificar, ante la Comisión provincial, el juicio de exenciones alegadas por los mozos de esta ciudad pertenecientes al reemplazo del corriente año.

Tenemos noticia de que en esta ciudad circulan billetes del Banco de España, de á cincuenta pesetas, falsos.

Bueno será que estén alerta los que cobren en papel moneda, para no ser engañados, y las autoridades para descubrir á los introductores de esta plaga.

Se han publicado los prospectos del sorteo extraordinario de la lotería que se ha de celebrar en Madrid el día 10 de Abril próximo, que constará de 10.000 billetes, al precio de 25 pesetas el décimo, siendo el premio mayor de 500.000 pesetas.

La pescadería ha estado esta semana abundantemente provista de pescado, que aun vendido al precio módico que rige, habrá dado crecidos réditos á nuestros pescadores de Porto-Colom, los cuales, al parecer, trabajan ahora con mucha suerte.

El señor de la Llave, que con su compañía recreativa trabaja actualmente en Santañy, nos participa que está preparando dos funciones extraordinarias que se propone dar en nuestra plaza de toros por las próximas fiestas de Pascua.

El secretario de Cámara de este obispado recuerda á todas las autoridades eclesiásticas que mañana 19, festividad del patriarca San José, es uno de los días señalados para verificar la colecta en favor del Romano Pontífice.

Unos 600 repatriados organizaron el miércoles en Palma una manifestación para pedir á las autoridades el pago de los haberes que se les adeudan. El capitán general, el gobernador civil y el alcalde prometieron trasladar sus peticiones al gobierno, y ayer recibieron telegramas de contestación, en los cuales se garantiza que la Gaceta de hoy publicará un Real decreto estableciendo la forma en que podrán cobrar sus alcances todos los repatriados del ejército de ultramar.

Se pagarán íntegra é inmediatamente sus alcances á todos los que los tengan liquidados y presenten sus abonos de servicios en campañas mantenidas desde marzo de 1895; y á los que los tengan pendientes de liquidación, se les pagará también inmediatamente á razón de cinco pesetas por mes de campaña, si lo aceptan como saldo definitivo, en cuyo caso deberán solicitarlo del Ministerio de la Guerra en el plazo de tres meses. Los que no se conformen con este saldo, conservarán todos sus derechos para cuando se terminen las liquidaciones.

En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 11 de Marzo

La presidió el Sr. Alcalde D. Guillermo Puig Tauler y asistieron diez Concejales.

Se aprobó el acta de la sesión anterior.

Se dió cuenta de la resolución recaída en la instancia sobre baja por consumos presentada por Antonio Surada Gayá y en vista de que la Administración de Hacienda rebaja considerablemente su cuota se acordó apelar dicho fallo.

El Ayuntamiento se enteró de la Circular de la Administración de Hacienda sobre acordar los medios para llevar á efecto el cupo de

Consumos de 1899 á 1900.

Se informó favorablemente una instancia del maestro de la escuela pública elemental de niños de esta ciudad sobre nombramiento de auxiliar para dicha escuela.

Se acordó que la instancia de Miguel Pocerí sobre reforma de la fachada de su casa, pase á informe de la comisión de obras.

Se acordó arreglar el piso de la calle del Sitjar conforme con lo propuesto por la comisión de obras.

Se acordó dar el debido curso á la instancia sobre un nuevo cementerio en el caserío de Cas-Concos.

Y se levantó la sesión.

Estado de tramitación en que se encuentran hoy las multas impuestas por la Alcaldía desde principios de Abril:

A notificar.	0
En primera notificación.	72
En segunda notificación.	14
En el juzgado.	63
Satisfechas.	242
Total de multas impuestas.	391

Cultos sagrados

Hoy al anochecer, en la iglesia parroquial, se cantarán solemnes completas en preparación á la festividad del glorioso Patriarca S. José.

Mañana á las siete, misa de comunión general para los Josefinos. A las nueve y media, expuesta S. D. M., se cantará Tercia y la misa mayor con música, predicando después del Evangelio el Presbítero D. Bernardo Matas.

Por la tarde, á las tres, vísperas solemnes y ejercicio del día 19 con sermón. Al anochecer se expondrá otra vez el Santísimo Sacramento, meditación, ejercicio en honor del Santo Patriarca y terminará con el Tedeum del P. Aull y bendición del Santísimo.

Todos los asociados josefinos pueden ganar indulgencia plenaria, y otra asistiendo á la comunión general.

Tónico Nutritivo del Dr. Múnora

EL TÓNICO NUTRITIVO MÚNERA excita el aptito, activa la nutrición, es soportado por los estómagos más delicados, es de un sabor agradable, siendo hoy en la medicina el campeón de los tónicos y de los reconstituyentes.

EL TÓNICO NUTRITIVO MÚNERA lo recetan todas las eminencias médicas como producto farmacéutico de reconocida valía para curar la *clorosis*, la *anemia*, la *inapetencia*, *digestiones laboriosas é incompletas*, *afecciones nerviosas*, desempeñando un papel importante en toda clase de convalecencias.

DOSIS: Una copita antes ó después de las comidas para los adultos; los niños media copita.

Se halla de venta en todas las farmacias y al detall en la farmacia del autor, Paseo de Gracia, número 24, Barcelona.

Naranjos y limoneros.

Los hay de la altura de 4, 5, 6 y 7 palmos, en el vivero de Bartolomé Uyet, predio Son Prohens.

Darán los informes que se deseen en el café de Mignel Sagrera, Plaza número 6, Felanitx.

A NUESTROS LECTORES

La Academia de Medicina de París aprobó, hace ya largos años, una preparación que la experiencia consagró muy luego.

Nos referimos á las *Píldoras* y al *Jarabe Blancard*, único remedio contra la Anemia, los Colores Pálidos, la Pobreza de la sangre, la Escrófula, etc., gracias al yoduro de hierro inalterable que es su base.

Por eso las imitaciones surgieron á millares y por eso recomendamos á Médicos y enfermos exijan, como garantía, en la etiqueta, el nombre *Blancard*, las señas: 40, *Rue de Bonaparte*, PARIS y el sello de Garantía de la *Unión de Fabricantes*.

Jarabes Medicinales

- bálsamo Tolú
- brea
- brea y Tolú
- brea helicinado
- clorhidro-fosfato de cal
- codeína
- cort.^a naranjas amargas
- cort.^a naranjas amargas brd.^o
- cort.^a naranjas amargas yod.
- digital
- fosfato de cal simple
- Gibert (fórmula)
- hemoglobina
- hipofosfito de cal
- lacto-fosfato de cal simple
- lacto-fosfato de cal ferruginoso
- Múnera de hipofosfitos
- quebracho
- quina ferruginosa
- rábano yodado
- savia de pino marítimo
- yodo-tánico
- yoduro de hierro

FARMACIA DE MÚNERA

PASEO DE GRACIA NÚMERO 24

BARCELONA

GRAN SURTIDO DE ESPECIALIDADES FARMACÉUTICAS

PREPARADAS EN SU LABORATORIO,

Mis productos, por su esmerada elaboración, han conseguido generalizarse en todas las poblaciones de la Península, en la mayoría de las de Ultramar y Repúblicas Hispano-Americanas.

Vinos Medicinales

- Vino de coca
- glicero-fosfato de cal
- glicero-fosfato de cal ferruginoso
- de hemoglobina
- al lacto-fosfato de cal
- de nuez de cola
- de nuez de cola y coca
- de pepsina
- de pepsina y diastasa
- de peptona
- de peptona ferruginosa
- de peptona fosfaído
- de peptona pépsico
- de quina simple
- de quina y cacao
- de quina y colombo
- de quina ferruginosa
- yodo-tánico
- yodo-tánico fosfatado

LOTERIA NACIONAL

En la Administración de Loterías de esta Ciudad, hay billetes en venta del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 29 de Marzo, á 30 pesetas uno dividido en décimos á 3 pesetas.

LA CUYNA MALLORQUINA

COLECCIÓ DE RECEPTES DE COK,

de cuynera, de pastissé, de rebosté, de licorista, de cafeté, de curandero y de doctó de soley que per la conveniencia d' aquelles persones que vulgan cuynar bé y barato y viure per menjar, publica un aficionat á menjar per viure.

Aquesta obra está dividida en varies plagues, en les quals se tracta en separació cadascun dels rams indicats y molts altres.

Se segona edició, que se ha posat en venta, está aumentada ab moltes receptes per cuyna, pastisseria y rebosteria, además de la plagueta completa del licorista y del cafeté; apesar de lo cual no se aumentará es preu anterior de quatre reals cada etemplá.—Se ven á s' imprenta d' aquest setmanari, carrer de l' Aygo número 2, y á ses principals llibrerías de Palma.

Fumadores:

Probad el PAPEL SALVIA de José Pascual y Cots.

Con patente de invención

Este suave papel, por la planta de que toma su virtud medicinal, preserva y cura las irritaciones de la garganta y estómago, alivia la tos y tiene un aroma muy agradable; no hay más que probarlo para convencerse de su verdad.

Para pedidos al por mayor y menor dirigirse al único representante en las Baleares don Bartolomé Reus, Agua 2, Felanitx.

GAS

En el establecimiento de Nicolás Forteza se admiten encargos para instalaciones de esta clase de alumbrado á los precios siguientes:

Tubo plomo fuerte especial n.º 13 á ps. 1'70 m.	
» » para gas » 13 á » 1'40 »	
» » » N. á » 1'25 »	
» » » 14 á » 1'00 »	
» » » 15 á » 0'70 »	
» » » 16 á » 0'60 »	
» » » 17 á » 0'55 »	

Los trabajos de albañil y materiales que sean necesarios para la colocación de tuberías son de cuenta del que solicita la instalación.

Manzanos y perales.

Las personas que quieran obtenerlos de buena calidad y en condiciones de ser trasplantados, pueden dirigirse al jardinero Simeon Santamaria, plaza del Convento, jardin de D. Miguel Reus.

DIETARIOS

Y
CALENDARIOS AMERICANOS
para 1899

Se venden en esta imprenta á precios económicos.

ALMACENES MONTANER

2-Sindicato-2

La casa que presenta mayores surtidos.
La que vende más barato.
La que proporciona mayores ventajas á sus parroquianos.

Se expenden á precios sin cometenencia artículos especiales para trajes de señores Sacerdotes. Ornamentos Sagrados y Estatuaria religiosa.

Objetos de Plata «Meneses» especiales para el Cupto Divino y servicio de mesa.

Leniería y artículos de punto Pañeria y Novedades para Señora y Caballero.

Queda instalado en esta casa un departamento especial para la confección de trajes lanares y ornamentos sagrados.

Precios baratos y géneros buenos

PLANTEL DE ALGARROBO

Se vende de superior calidad á precios sumamente económicos, en casa de D. Pedro Juan Segura, calle de la Plaza, número 6.

PROBAD EL
COGNAC HENRI GARNIER & C.º

Vinos y licores

En la calle del Mar número 5 (Posada de Son Vaquer) se venden vinos á 15 y 20 céntimos el litro. Especialidad en anisados dulces, secos y toda clase de licores.



FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes para viajeros que regirá desde el día 10 de Abril de 1898:

De Palma hasta Manacor y Felanitx: á las 7'40 mañana y 2 y 6'25 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanitx) tarde.

De Palma hasta La Puebla: á las 7'40 mañana, 2'30 y 6'25 (mixto desde Empalme) tarde.

De Manacor hasta Palma: á las 4 (mixto) 6'30 mañana y 5'15 tarde.

De Manacor hasta Felanitx, y La Puebla: á las 6'30 mañana y 5'15 (mixto en los ramales) tarde.

De Felanitx hasta Palma, Manacor y La Puebla á las 6'40 mañana 12'15 (mixto hasta Santa María) á 5'22 (mixto hasta Empalme) tarde.

De La Puebla, hasta Palma, Manacor y Felanitx: á las 6'55 mañana, 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme) tarde.

Itinerario de Correos

Salidas

- Lunes.—2 tarde para Barcelona (via Sóller.)
- Martes.—5 tarde para Barcelona (directo.)
- Miércoles.—9 mañana para Ibiza y Valencia; y 5 tarde para Mahón (via Alcudia.)
- Jueves.—Ninguna.
- Viernes.—5 tarde para Barcelona (directo.)
- Sábados.—9 mañana para Ibiza y Alicante.
- Domingos.—2 tarde para Barcelona (via Alcudia.)

Entradas

- Lunes.—10 mañana de Barcelona (via Soller) y de Mahón (via Alcudia.)
- Martes.—9 mañana de Ibiza y Alicante.
- Miércoles.—9 mañana de Barcelona (directo.)
- Jueves.—10 mañana de Barcelona (via Alcudia.)
- Viernes.—2 tarde de Ibiza y Valencia.
- Sábados.—9 mañana de Barcelona (directo.)
- Domingos.—Ninguna.

Servicio directo entre Mallorca y Menorca

- De Palma para Mahón los sábados, 5 tarde.
- De Mahón para Palma, los martes 5 tarde.

TIENDA NUEVA DE SAN JOSE

DE

IGNACIO FIGUEROLA

Central: Brondo, 7.—Sucursal: Jaime II, 14.

Gran baratura por final de temporada

Un extenso y variado surtido en telas para sábanas, todas de un ancho, alconchados, puntillas, tohallas en todas clases y tamaños, cubrecamas, brocateles yutes, alfombras, cortinajes y un sin fin de artículos imposibles de enumerar, á precios sin competencia. Mantas de lana y alfombras á precios de fábrica. Géneros de punto de todas clases.

La casa que vende más barato. Verlo para creerlo.—Central: Brondo, 7, Antigua casa Brondo.—Sucursal Jaime I, 12 y 14.

CASA en venta, en la calle de la Roca, número 21; consta de bajos, piso y corral; se cede por setenta duros.

Darán razon en esta imprenta.

Tip. Felanigense.